
 

 
COMUNE DI ALCAMO 

Provincia di Trapani 
QUARTA COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE DI STUDIO E CONSULTAZIONE 

 
Verbale  N° 110  del  10/09/2014 

Ordine del Giorno: 
 
1) Indagine conoscitiva sullo stato di manutenzione dei 
giardini scolastici con attenzione allo stato dell’ambiente 
nelle Scuole dell’Infanzia, primarie e secondarie di primo 
grado in vista dell’apertura dell’Anno Scolastico;  
2) Audizione dell’Assessore all’Ambiente Arch. Salvatore 
Cusumano e del Dirigente del Settore Ambiente Dott. 
Francesco Maniscalchi, in merito ai Provvedimenti in 
essere e di quelli programmati in vista dell’inizio dell’Anno 
Scolastico;  
3) Audizione dell’Assessore della Pubblica Istruzione 
Selene Grimaudo per conoscere gli intendimenti posti in 
essere per assicurare percorsi educativi volti alla 
promozione dell’educazione ambientale e dell’educazione 
alla raccolta differenziata tra gli alunni delle Scuole 
dell’Infanzia, Primaria e Secondaria di Primo grado; 
4) Varie ed eventuali. 
 

 
Da inviare a: 
 
 

� Sindaco 
 
 

� Presidente del Consiglio 
 
 

� Segretario Generale 
 
 

� Assessore  
 
__________________ 
 Note 

 
                                                              Presente      Assente      Entrata        Uscita       Entrata        Uscita  
Presidente Pipitone Antonio SI  10,00 12,00   
V. Presidente Castrogiovanni Leonardo SI  10,20 10,55   
Componente Campisi Giuseppe SI  10,30 11,35   
Componente Coppola Gaspare SI  10,00 11,05   
Componente Fundarò Antonio SI  10,20 12,00   

Componente Lombardo  Vito SI  10,00 12,00   
Componente Sciacca Francesco SI  10,00 11,45   

 
L’anno Duemilaquattordici (2014), il giorno 10 del mese di Settembre, alle ore 10,00, presso la 

propria sala delle adunanze, ubicata nei locali di Via Pia Opera Pastore n 63/A, si riunisce la 

Quarta Commissione Consiliare. 

Alla predetta ora sono presenti il Presidente Pipitone Antonio e i Componenti Coppola Gaspare, 

Lombardo Vito e Sciacca Francesco. 

Il Presidente Pipitone Antonio, coadiuvato dal Segretario Lipari Giuseppe, accertata la 

sussistenza del numero legale, dichiara aperta la seduta. 

Il Presidente da lettura del primo punto all’O.d.G.: “Indagine conoscitiva sullo stato di 
manutenzione dei giardini scolastici con attenzione allo stato dell’ambiente nelle Scuole 



 

dell’Infanzia, primarie e secondarie di primo grado in vista dell’apertura dell’Anno 
Scolastico”. 

Il Presidente Pipitone fa presente che come nel passato, con l’approssimarsi del’inizio dell’anno 

scolastico, c’è stato sempre il problema della manutenzione dei giardini all’interno delle Scuole e 

che tale incombenza è passata a carico del Settore Ambiente del Comune di Alcamo. 

Per il Presidente Pipitone necessità verificare le poste già in essere nel Bilancio riguardante la 

manutenzione ordinaria del verde pubblico di competenza comunale; iniziare un processo 

virtuoso, cominciato con l’ex Assessore all’Ambiente Massimo Fundarò, riguardo la raccolta 

differenziate presso gli Istituti Scolastici di competenza comunale. 

L’educazione ambientale, prosegue il Presidente Pipitone, non è solo competenza 

dell’Assessorato all’Ambiente, ma anche dell’Assessorato alla Pubblica Istruzione, pertanto 

andrebbero organizzate delle conferenze di servizio, con il personale comunale, in ogni scuola. 

Il Presidente Pipitone propone dei percorsi per responsabilizzare gli alunni, munendoli degli 

attrezzi necessari a pulire i giardini delle scuole. 

Alle ore 10,20 fa ingresso l’Assessore all’Ambiente Salvatore Cusumano. 

Alle ore 10,20 entrano i Consiglieri Castrogiovanni Leonardo e Fundarò Antonio. 

Il Presidente Pipitone del secondo punto all’O.d.G.: “Audizione dell’Assessore all’Ambiente 

Arch. Salvatore Cusumano e del Dirigente del Settore Ambiente Dott. Francesco 
Maniscalchi, in merito ai Provvedimenti in essere e di quelli programmati in vista dell’inizio 
dell’Anno Scolastico”.  

Alle ore 10,30 entra il Consigliere Campisi Giuseppe. 

Alle ore 10,30 fa ingresso il Capo Servizio del Settore Servizi al Cittadino, Sig.ra Elena Buccoleri, 

la quale riferisce di essere stata delegata dal Dirigente Dott. F. Maniscalchi, in quanto impegnato 

in audizione in altra Commissione Consiliare. 

Il Presidente Pipitone, premettendo che la Quarta Commissione Consiliare si occupa anche di 

Sicurezza e Mobilità Urbana, chiede all’Assessore Cusumano, cosa l’Amministrazione Comunale 

sta programmando, in considerazione dell’inizio del nuovo anno scolastico, in merito alla 

sicurezza stradale e ai parcheggi, ponendo attenzione alle innumerevoli buche presenti nelle 

strade, che sono causa di debiti fuori bilancio e alla pulizia dei giardini all’interno degli Istituti 

Scolastici. 

Il Capo Servizio Buccoleri, fa presente di avere sollecitato, con nota dello scorso 2 Settembre 

c.a., il Settore Servizi Tecnici e Manutentivi, per l’avvio dei lavori di manutenzione e pulizia del 

verde pubblico, segnalando anche la pulizia delle grondaie e delle caditoie degli edifici comunali. 

L’Assessore Cusumano comunica di avere già redatto, un mese fa, una lettera riguardante la 

pulizia di caditoie, tetti e giardini e fa presente che la manutenzione del verde è passato al Settore 

Servizi Tecnici e Manutentivi a cui compete, da sempre, la manutenzione delle caditoie e delle 

grondaie. 



 

L’Assessore Cusumano fa presente che all’inizio del mese di settembre ha fatto richiesta scritta 

all’Ufficio Tecnico del Traffico di riservare agli scuolabus,  un’area parcheggio davanti le Scuole,  

in modo da permettere ai bambini di salire e scendere dai bus in sicurezza, senza alcun rischio. 

Per quanto riguarda la manutenzione del verde all’interno delle scuole, l’Assessore Cusumano, 

comunica di avere fatto diverse riunioni con il Responsabile del verde pubblico, stilando 

un’appositi calendario che prevede la sistemazione di tutte le aree a verde delle seguenti Scuole: 

Pirandello, Navarra, San G. Bosco, con la collocazione di cassonetti. 

Per il Presidente Pipitone bisogna attenzionare la pulizia dei terreni adiacenti alle scuole, come 

per esempio la zona antistante la Scuola “Collodi” che si presenta sporca e piena di erbacce. 

Il Consigliere Campisi segnala all’Assessore Cusumano l’eliminazione delle scritte dai muri della 

Scola “Gentile” e la pulizia della villetta antistante la scuola, in condizioni pietose, con alcune 

basole divelte, molto pericolose e la presenza di fili elettrici scoperti. 

L’Assessore Cusumano assicura che la manutenzione, sarà effettuata a breve, in quanto già 30 

giorni fa ha inviato apposita nota, con la quale sollecitava al Dirigente del Settore Ambiente la 

pulizia delle caditoie e il controllo dei tetti delle scuole. 

Il Presidente Pipitone del terzo punto all’O.d.G.: “Audizione dell’Assessore della Pubblica 
Istruzione Selene Grimaudo per conoscere gli intendimenti posti in essere per assicurare 

percorsi educativi volti alla promozione dell’educazione ambientale e dell’educazione alla 
raccolta differenziata tra gli alunni delle Scuole dell’Infanzia, Primaria e Secondaria di 
Primo grado”. 

Il Capo Servizio Buccoleri, fa presente che il Settore Ambiente, con il supporto dell’Assessore alla 

Pubblica Istruzione Selene Grimaudo, ha in itinere un progetto a livello nazionale sull’educazione 

ambientale, che dovrebbe partire fra qualche mese. 

L’Assessore Cusumano rende noto che già in cinque scuole è partito il progetto sull’educazione 

ambientale, che prevede la cura dei giardini ed il compostaggio nell’Istituto “S.Bagolino”, gestito 

direttamente dai ragazzi della Scuola Media. 

Inoltre continua l’Assessore Cusumano, si sta attivando un progetto ambizioso, con il 

coinvolgimento dei Presidi delle scuole, che prevede l’obbligo della raccolta differenziata nelle 

scuole e negli edifici pubblici, con la collocazione di quattro cassoni per differenziare i rifiuti. 

Alle ore 10,55 esce il Consigliere Leonardo Castrogiovanni. 

L’Assessore Cusumano comunica che a partire dal 5 di Ottobre c.a. partirà il progetto “REI” che 

prevede di incontrare i ragazzi nelle scuole per spiegare loro il servizio  della raccolta 

differenziata. 

Il Presidente da lettura del primo punto all’O.d.G.: “Varie ed eventuali”. 

Il Presidente Pipitone lamenta la scarsa collaborazione tra i settori comunali e che dalla passata 

Amministrazione Scala ad oggi, è cambiato in negativo il servizio di pulizia della Città, con un 

controllo sul servizio dell’AIMERI, che a parere della Commissione, non è più efficiente come in 



 

passato e chiede che ci sia più sinergia da parte dell’Assessore e Dirigente di riferimento con la 

Quarta Commissione alla quale hanno dedicato poco tempo. 

L’Assessore Cusumano fa presente  che è già operativo il C.C.R.  (Centro Comunale di Raccolta) 

e che è stato dato l’incarico a una Ditta per il rispristino delle isole ecologiche, le quali  dovrebbero 

essere funzionanti fra una ventina di giorni; invece per quanto attiene la sicurezza nelle strade, 

sono in itinere due appalti a bando aperto, per un totale di Euro 260.000,00 per la manutenzione 

delle strade. 

Per quanto riguarda il controllo dell’inquinamento delle acque, dei terreni e delle onde 

elettromagnetiche, l’Assessore Cusumano fa presente che non potendo intervenire l’ARPA ad 

efettuare tali controlli, in quanto priva di risorse economiche, sarà il Comune ad effettuarli grazie 

ad uno stanziamento di Euro 10.000,00. 

L’Assessore Cusumano fa presente che la Dott.ssa Elena Ciacio ha già avuto un’incontro con 

l’AIMERI AMBIENTE” e il Dirigente del Settore Ambiente ha sollecitato il controllo giornaliero del 

servizio. 

Alle ore 11,05 esce il Consigliere Coppola Gaspare. 

Alle ore 11,10 lascia la seduta il Capo Servizio Sig.ra Elena Buccoleri. 

L’Assessore Cusumano lamenta il fatto che il Settore Ambiente, al quale compete la 

manutenzione di 55.000 metri quadrati di verde pubblico e la gestione di 7 Km. di spiaggia ad 

Alcamo - Marina, con solo N° 10 unità lavorative non riesce a coprire tutto il servizio. 

Per ovviare a ciò, prosegue l’Assessore Cusumano, tramite il Regolamento del verde pubblico, 

sono stati affidati delle aree a verde a privati a ad Associazioni, come il Parco Sub Urbano che 

sarà gestito dall’Associazione Ambientale “LAURUS”. 

Il Consigliere Sciacca Francesco, dando atto dell’impegno a tempo pieno dell’Assessore e Vice 

Sindaco  Cusumano, segnala e chiede all’Assessore quanto segue: 

- Il transennamento della Chiesa del Collegio, che risulta indecoroso; 

- Il transennamento dell’autostazione di Piazza della Repubblica; 

- Il transennamneto da diverso tempo di alcune strade, come nella Via Chimenti (angolo 

Corso Belverde) dove le transenne sono state collocate 3 anni fa, per causa caduta 

calcinacci da un balconi di un’abitazione privata; 

- Effettuare la gara di appalto per la rimozione delle palme infette del punteruolo rosso; 

- Attenzionare la pulizia degli accessi alla città, es. Gammara dove c’è un canneto, che 

risulta essere poco decoroso per chi viene da fuori Alcamo. 

L’Assessore Cusumano fa presente che in merito alle transenne qualche risultato c’è stato come 

la riapertura del Castello dei Conti di Modica e l’eliminazione delle transenne nella Badia Nuova 

sostituite da segnaletica orizzontale, però il problema ricade nelle mancanza di risorse 

economiche. 

Per quanto riguarda la situazione della Chiesa del Collegio, l’Assessore Cusumano fa presente 

che è previsto un’incontro in Prefettura e presso la Curia di Trapani che è disposta a stanziare la 



 

cifra di Euro 10.000,00; mentre per quanto riguarda i privati bisogna intimarli ad effettuare subito i 

lavori di messa in sicurezza. 

Il Consigliere Campisi Giuseppe, fa all’Assessore Cusumano i complimenti per il lavoro svolto 

finora e propone che il Comune svolga un’attività imprenditoriale, progettando ad esempio un  

ristorante a terrazza presso l’autostazione di Piazza della Repubblica per poi affidarli in affitto ai 

privati. 

Il Consigliere Campisi fa presente all’Assessore Cusumano che ci sono buche in alcune strade, 

molto profonde, che determiano infiltrazioni nei garage di molti cittadini. Uno per tutti la Via Gen. 

Dalla Chiesa, dal civico 11 al 13, radente il marciapiedi. Anche lì c’è una concentrazione di 

pietrisco eccessivo che rende pericolosa la viabilità dei mezzi a due ruote in essa circolanti. 

Alle ore 11,35 esce il Consigliere Campisi Giuseppe. 

Il Consigliere Lombardo Vito chiede all’Assessore Cusumano, alla luce degli alti costi e delle 

ripetute inadempienze da parte dell’AIMERI AMBIENTE, relativamente al mancato funzionamento 

delle isole ecologiche, alla non attivazione del CCR, alla mancata spazzatura di numerose vie 

comunali e caditoie e quant’altro è previsto dal contratto stipulato con l’AIMERI, perché non si 

pensa di rescindere il contratto se risulta essere la stessa recidiva. Inoltre il consigliere Lombardo 

chiede di essere portato a conoscenza su eventuali sanzioni all’AIMERI per il mancato rispetto 

degli impegni contrattuali. Il Consigliere Lombardo lamenta inoltre la scarsa considerazione da 

parte degli Assessori precedenti e dell’attuale, Salvatore Cusumano nei confronti dell’operato 

della  Quarta Commissione Consiliare. 

L’Assessore Cusumano risponde che il Comune nei confronti dell’AIMERI è già sul piede di 

guerra e che gli è stato posto il limite del 30 Settembre per l’attivazione delle isole ecologiche. 

Il Consigliere Lombardo chiede all’Assessore di iniziare un procedimento civile nei confronti del 

Demanio Marittimo per quanto riguarda la Chiesa del Collegio di cui è proprietario, per danno 

all’immagine, considerato che la Chiesa del Collegio è da diversi anni transennata; affidare 

tramite bando a privati la gestione dell’autostazione di Piazza della Repubblica, privati che 

provvedano alla ristrutturazione (ricavandone un ristorante) e alla pulizia e custodia di un bagno 

pubblico ricavato all’interno dell’autostazione, come da proposta di mozione del gruppo Abc.   

Alle ore 11,45 esce il Consigliere Sciacca Francesco. 

Il Consigliere Antonio Fundarò interviene facendo presente all’Assessore Cusumano quanto 

segue: 

Lei ci ha comunicato dell’avvio dei lavori di manutenzione delle strade urbane ed extraurbane. 

L’Ingegnere Renda ci aveva assicurato che sarebbe stato steso l’aggregante nelle traverse a 

destra della strada comunale di piano Marrano, oggetto di sopralluogo dello stesso Ingegnere.  

Mi assicura che si fa o glielo devo ricordare con interrogazione? 

Dobbiamo prevedere la trasformazione in cancello dell’altro accesso della villetta comunale dove 

c’è il giardino con il Caffè Letterario Fluxus? 



 

Ci sono strade in città in cui è impossibile assicurare alle autovetture la svolta. Uno per tutti 

l’incrocio tra via Roma e Via Fratelli Sant’Anna. Perché non rimettere i pali ed evitare che i nostri 

cittadini continuino ad imprecare ogni volta che sono impossibilitati a girare; 

Il prospetto della Piazza Ciullo è, vuoi o non vuoi, determinato dal Collegio dei Gesuiti la cui 

proprietà è, dall’Unità d’Italia ad oggi, quando sono state espropriate le proprietà dei Gesuiti, del 

Demanio Marittimo. 

Acquisizione della SS 187, per il tratto piu’ volte segnalato. A che punto è la questione e se c’è 

intendimento dell’Amministrazione Comunale di Adottare il provvedimento già votato dal Massimo 

Consesso Civico. 

L’Assessore Cusumano s’impegna con la Commissione a verificare quanto segnalato e a 

provvedere con il Dirigente del Settore Servizi Tecnici e Manutentivi Ing. E.A.Parrino ad effettuare 

gli opportuni interventi. 

Alle ore 12,00 lascia la seduta l’Assessore all’Ambiente Arch. Salvatore Cusumano. 

Alle ore 12,00, il Presidente Pipitone dichiara sciolta la seduta.  

 

 

    IL SEGRETARIO                                                                       IL  PRESIDENTE                           
     Lipari Giuseppe                                                                     Pipitone Antonio                         

 
 
 
 


